

# EL MERCANTIL

DIARIO INDEPENDIENTE

Defensor de los intereses de la provincia y especialmente de los agrícolas y pecuarios

Franqueo  
concertado

Año XIII

Teruel.—Martes 28 de Diciembre de 1915

N.º 4013

“EL MERCANTIL”

DIARIO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Pesetas

En Teruel, al mes. . . . . 1'00  
Fuera, al semestre, pago adelantado. . . . . 6'00

PUBLICIDAD

Anuncios, comunicados y demás formas de publicidad, según tarifa. Pago adelantado.

Dr. José Teresa Bedera

Director y Cirujano  
del Hospital Provincial  
Consulta de once y media a una  
Tozal 2,1. — TERUEL

CHARLAS FÚTILES

Armisticio político

Cuando, a través de las manifestaciones del presidente del Consejo, se haya enterado el país del extraordinario contingente que da de sí nuestra política en hombres con merecimientos y condiciones preferentes para ocupar los altos cargos, habrá estado a punto de rectificar el concepto en que se tiene a los políticos, particularmente en lo que afecta a su preparación para el desempeño del cargo que a cada uno se le conlata.

Po que, a este respecto, la opinión más generalizada se ha hallado siempre de perfecto acuerdo con Siurot, el cual ha escrito que «la política española es un arte en virtud del cual resulta una verdadera rareza encontrar una persona que entienda algo del cargo que ocupa.»

Es verdad que al país no se le ha dicho en qué consisten las cualidades que sirven de norma para dar la preferencia a los agraciados; pero, en realidad, es esa una cuestión en la que todos los españoles tenemos criterio y no se necesitan pormenores. En este asunto y en la generalidad de los que se relacionan con la política, cualquier español puede ser profeta en su patria sin necesidad de considerarse en abierta oposición con el vulgar proverbio.

Un espíritu optimista de los que todavía creen que la política es la encargada de resolver los llamados problemas de la nación, se inclinaría a pensar que las condiciones y merecimientos personales que sirven de base a la selección de los individuos llamados a ocupar eso que por un error gramatical se denominan cargos, se fundan en consideraciones de orden técnico, particularmente ahora que, con motivo de las malogradas reformas militares se ha creído conveniente declarar que a los ministros hay que darles las cosas hechas si se quiere que estas tengan reflejo de sentido común y condiciones de estabilidad, y se habrá caído en la cuenta de que es necesario llevar a todos los departamentos ministeriales, lo mismo que al de Guerra, una especie de Estado Mayor Central especializado y permanente que estudie y proponga a los minis-

tros correspondientes las reformas necesarias, a fin de que la obra llevada a cabo por estos en la Gaceta pierda el genuino carácter que la identifica con la absurda labor que realizaba la heroica esposa de Ulises.

Esto tendría para los políticos el grave inconveniente de introducir una profunda revolución en el oficio una verdadera resolución desde arriba, y tengo para mí que a estas horas no verían con buenos ojos ninguna resolución ni el país ni los políticos; estos, porque una vez en el poder se sienten inspirados por un espíritu eminentemente conservador; aquel, porque se halla convencido de que las revoluciones han sido hechas siempre a su costa y le han resultado muy raras por no haberle instruido a la vez en el arte maravilloso de obtener ventajas de aquellos movimientos.

Así es que, nuestro pueblo, encariñado con el fondo filosófico de sus refranes y de acuerdo por una vez con sus políticos, proclamará siempre como norma de prudente conducta política aquello de «más vale malo conocido que bueno por conocer» y se resignará a ver, sufrir y pagar con un estoicismo equino las danzas y rigodones que bienalmente proporciona nuestro admirable sistema.

Por lo mismo hay que suponer que tampoco habrá tomado muy en serio el anuncio de que es ahora cuando se van a romper los moldes viejos. No hay que alarmarse. Los moldes en que la política vacía sus obras continuarán siendo el mismo barro, porque todavía no se ha pensado en sustituir ese material sucio y deleznable, pero de fácil manejo, por otro más noble pulcro y firme.

Por el momento no hay motivo para pensar en ninguna revolución; por el contrario; la política recientemente inaugurada, según el criterio expresado por el Gobierno, responde a un sentimiento de concordia... entre la gran familia democrática liberal. Esta primera parte del programa se va cumpliendo con el rigor que las circunstancias exigen, a fin de no perturbar la placidez con que deben realizarse los actos digestivos que reclaman el sabroso turrón.

Terminado este primer periodo de la nueva política, tendremos ocasión de comprobar cómo para los políticos la palabra concordia no es sinónimo de paz.

Véase el anuncio.

«Dentro de pocos días—ha dicho a los periodistas el Sr. Alba—volverán a Madrid los Gobernadores por grupos, llamados por el Gobierno a informarle de las necesidades más urgentes que hayan estudiado.»

Después de este anuncio, la palabra concordia tiene la misma significación que un armisticio, durante el cual a los futuros combatientes se les permite disfrutar las primicias del reciente botín o los restos del antiguo; después hay que dedicarse a estudiar nuevas posiciones estratégicas, hacer recuento de fuerzas, observar con atención el número y calidad de deserciones en los diferentes campos, contrastar el valor efectivo que representa ese movimiento rigodonesco, aprestar instrumentos eficaces para la lucha extrayéndolos mu-

chas veces de entre el polvo infecto de olvidados expedientes. Luego viene el despliegue de las banderas que han de servir de señuelo a la estulticia y a la ambición. Más tarde sonará en la Gaceta el toque de atención; inmediatamente las roncadas voces de los antos, los alaridos de los perros arrollados, las quejas de los que hayan sido atropellados como perros, las voces estentóreas de los que no cuentan con otros recursos que los de la voz para persuadir; algunas veces sonarán bofetadas, y hasta tiros sonarán a ceces.

Así terminan las concordias políticas; así se resuelven los problemas de la nación.

F. HERNÁNDEZ ALDABAS.

## Intereses españoles

(El popular colega de Buenos Aires *El Diario Español*, publica en el último número que hemos recibido el siguiente artículo cuya inserción nos ha sido recomendada).

Próxima a inaugurarse la gran Casa de España, que con tan sabia administración y digno éxito, que en su resultado, ha construido la Asociación Patriótica Española como realidad evidente de progreso y sin compromiso para su porvenir, así tan brillantemente definido, proyecta estrenarla con acto de trascendencia para los intereses españoles, como concluyente demostración de la potencialidad de progreso, riqueza y labor que acomula España, y como la más estrecha vinculación de sus fuerzas vivas con la Argentina, pues que se trata de presentar a su consideración y aplauso todos los productos de aquellas labores que aquí puedan establecer la más activa circulación comercial y el verdadero conocimiento de los productos que entre ambos países pueden constituirlos.

La Asociación Patriótica nos remite las bases de su magno proyecto y con nuestro más entusiasta aplauso, lo sometemos al más amplio de todos nuestros compatriotas.

Dice así:

«Proyecto de procedimiento para la Exposición de algunos productos españoles, que oportunamente se indicarán, con que se inaugurarán los salones del nuevo Palacio de la Asociación Patriótica Española, calle Bernardo de Irigoyen números 668-78, en el mes de Julio de 1916, y como acto de adhesión a la conmemoración del primer Centenario de la Independencia Argentina.

Comisión Superior de la Exposición: La junta ejecutiva de la Asociación Patriótica Española.

Comisión ejecutiva de la Exposición: Se compondrá de doce o más miembros (a juicio de la Comisión Superior), entre los cuales deberá haber, siempre que sea posible, un ingeniero, un abogado un despachante de aduanas y varios comerciantes y personas entendidas en los productos a exponer.

Se formarán de su seno seis subcomisiones, a saber:

Subcomisión de recepción y despacho de efectos; id de instalaciones; id de propaganda, fiestas y público; id de administración y contabilidad; id de ventas y negocios; id de devolución de efectos a los remitentes.

La Comisión superior a propuesta de

la comisión ejecutiva, se reserva el derecho de premiar los productos expuestos que a su juicio lo merezcan.

Se imprimirá un pequeño folleto, de elegante aspecto, que contenga:

Fotografía de la fachada del palacio de la Patriótica; planos arquitectónicos y perspectivas de los salones dedicados a la Exposición y otras dependencias que den una buena idea de los locales, dimensiones etc.

Explicación del valor de este mercado para esas industrias y oportunidad de su conquista.

Manifestación de que estos salones del palacio de la Patriótica han sido hechos expreso para dedicarlos a exposiciones periódicas de productos de España, con todas las seguridades necesarias, como servicio de incendios, etc., y que, a la que se proyecta, seguirán otra de otros artículos que se anunciarán oportunamente.

Bosquejo de la historia de la Asociación, hechos patrióticos realizados por ella, extractos de estatutos y fines sociales, capital social y otras responsabilidades; su personería jurídica.

Hacer notar que la Asociación Patriótica Española no tiene por fin el lucro al hacer esta Exposición, sino que la mueve exclusivamente un anhelo patriótico y de confraternidad hispano-argentina.

Se establecerá que:

Los expositores deberán solicitar el espacio que necesitan antes del 15 de Marzo de 1916, en metros cuadrados de superficie.

Las contestaciones de concesión estarán en España antes del 15 de Abril de 1916.

La Exposición se inaugurará el 7 de Julio y se clausurará no antes de tres meses después.

Los envíos podrán hacerse directamente a la orden de la Asociación Patriótica Española y en este caso tendrán que venir con flete y gastos pagados hasta el puerto de Buenos Aires.

Los expositores podrán encargarse representación a cualquier persona o casa de comercio de Buenos Aires, quien en este caso se entenderá con la comisión ejecutiva de la Exposición en su nombre.

Los expositores enviarán una factura con los precios mínimos de sus productos a los efectos de las aduanas y como bases de venta en caso necesario.

La Asociación Patriótica Española correrá con los depachos de aduanas acarreos, seguros de ésta, etc., adelantando su importe por cuenta de los expositores.

Las instalaciones serán hechas por el expositor y quedarán de su propiedad pero si no fueran retiradas dentro de los noventa días posteriores a la clausura de la Exposición se considerarán donadas a la Asociación.

La Asociación Patriótica Española se hará cargo, con gusto, de hacer las instalaciones adecuadas para la exhibición de los productos de aquellos expositores que lo deseen, siempre que previamente remasen los fondos al objeto, con cargo de una escrupulosa rendición de cuentas.

Cada expositor se obliga a dejar el lugar que haya ocupado en perfecto estado de conservación.

No podrán retirarse los artículos expuestos mientras permanezca abierta la Exposición.

La Asociación Patriótica Española no

cobrará nada por el espacio que ocupen los expositores.

Los expositores indicarán si desean que sean vendidas todas o parte de las mercaderías expuestas y darán bases de precios para ello o instrucciones para el reenvío. Faltando estas instrucciones se entenderá que los objetos pueden ser vendidos al mejor precio.

Los expositores podrán facultar a la Comisión ejecutiva de la Exposición para efectuar ventas de partidas de mercancías, según las muestras expuestas o catálogos, dando las instrucciones necesarias con la amplitud conveniente; fijación de precios, descuentos, condiciones claves telegráficas, etc. Darán las referencias que les sea posible ya sea en Buenos Aires o España.

Los expositores reembolsarán a la Asociación, antes de retirar sus artículos e instalaciones únicamente los gastos ocasionados por sus envíos, quedando éstos afechos a su pago en caso de no ser cubiertos sesenta días después de cerrada la Exposición. Para ello se venderán en público subas a los efectos expuestos, con intervención del Consulado de España, y el excedente, si lo hubiera, será girado al expositor con la liquidación correspondiente.

La Asociación Patriótica Española cobrará a los expositores una comisión de diez por ciento sobre las ventas que se efectúen de los muestrarios expuestos y una comisión de cinco por ciento sobre el importe neto de los negocios que se efectuasen por su intermedio o como consecuencia inmediata de la Exposición.

En caso de disconformidad o diferencias de cualquier clase que pudiese surgir entre los Expositores y la Comisión Superior de la Exposición, serán sometidas a la decisión única y definitiva de la junta consultiva de la Asociación Patriótica Española, formada según el artículo 17 de sus estatutos, por los presidentes de todas las sociedades españolas y los directores de todos los periódicos españoles de Buenos Aires, presidida por el Excelentísimo señor ministro de España.

Los señores expositores por el hecho de tomar parte en esta Exposición se entienden que conocen y aceptan todas las condiciones expresadas.

El Excmo. señor ministro de España y el señor cónsul tiene ya conocimiento de este proyecto y han prometido su valioso concurso para el mejor éxito.

## Consejos para la fertilización en los meses de Diciembre y Enero

Caso de no haberlo hecho ya antes, se esparcirán en estos dos meses los abonos en los cultivos de la vid, olivo, algarrobo, almendro y árboles frutales.

Como fórmulas pueden recomendarse por pie de *olivo*, *árboles frutales* y de *algarrobo* de mediana producción:

Tierras con cal	Tierras pobres en cal	Kilogramos
Superfosfato cal o Escorias Thomas	. . . . .	1 a 2
Sulfato amoníaco o Nitrato de sosa o cal	. . . . .	0'500 a 1'200
Cloruro potásico o Sulfato de potasa	. . . . .	0'400 a 0'600

Para el *almendro* se empleará la misma fórmula, pero utilizando una dosis de superfosfato o escorias de 1 y 1 1/2 a 3 kgs.; para el *algarrobo* de gran tamaño, el doble o triple de la indicada para un árbol de mediana producción.

Para la *vid*, por hectarea.

Tierras con cal	Tierras sin cal	Kilogramos
Superfosfato cal o Escorias Thomas	. . . . .	300 a 500
Sulfato amoníaco o Nitrato de cal	. . . . .	125 a 250
Cloruro potásico o Sulfato de potasa	. . . . .	100 a 200

Estos abonos se esparcirán a voleo en







La máscara de la Princesa

Gavotte! —exclamó la princesita palmeando de alegría. —(Gavotte! ¿Lo oyes? Se oía, en efecto, el ruido ensordecedor de un cuerno hacia el otro lado del parque, por sobre las copas de las flores encinas. Era la quinta vez desde la mañana que de esta suerte un caballero pedía entrar en el castillo. Y si la princesita se entregaba a los transportes locos de alegría, eran sólo porque acaso entre los caballeros que llegaban iban a surgir, victoriosos de la prueba, el que llegaría a ser su esposo y señor.

El año pasado la esperanza de la princesita se desvaneció como un sueño; ningún caballero— aunque vinieron los más famosos de todos los rincones del mundo— pudo triunfar en la empresa. ¿Era, quizás, la prueba muy terrible? Se trataba, acaso, de pulverizar a algún gigante o de hacer rodar por tierra a algún espantoso monstruo que arroja fuego por boca y orificios? ¡No, ciertamente! Sólo era preciso hacer caer la máscara impenetrable bajo la cual, hasta el día de sus bodas— por voluntad de una hada— el rostro de la princesita permanecería velado a las miradas de los hombres. Si, jamás, hasta entonces, nadie conocía a esa belleza velada a través del terciopelo que la cubría, sino dos resplandientes diamantes en vez de ojos y una boca pequeña como la de un niño.

Esta misma tarde se ofreció en el castillo un regio banquete a los pretendientes. Acababa de terminar: Sobre la lujosa mesa los cristales quebraban en sus facetas los resplandores de las luces y las fuentes de plata palidecían entre las flores.

En una sala contigua se bailaba bajo los destumbradores destellos de mil bujías.

Sonó la media noche... La hora de la prueba había llegado.

La multitud, alegre, quedó inmóvil y aparecieron los cinco rivales, igualmente altivos, jóvenes y suntuosos.

También apareció la princesita conducida por sus doncellas.

Vestía un traje de muselina blanca, tan fina, que semejaba una ligera bruma que el sol hace surgir en las riberas.

Su rostro ¡ay! aunque estaba sonrien-

te como una mañana de Abril, desapareció tras la máscara encantada y bajo la nuca, entre los rizos de su blonda cabellera, brillaba el nudo que ningún poder humano hasta entonces había podido desatar ni romper...

Avanzó primero el hijo de uno de los reyes de los países del Norte. Era blanco y rubio; su robusto cuello parecía tallado en mármol.

A menudo, en las partidas de caza, había luchado cuerpo a cuerpo con los osos salvajes que desahurraba en sus madrigueras. De su cintura pendía una daga de cuatro dedos de ancha, fundida en tiempos remotos y que un hechicero había templado en las heladas aguas del Océano Polar, pronunciando palabras mágicas bajo el sol media noche.

La misteriosa daga hendía las rocas como si fuesen panes, quebraba los diamantes como nueces y pesaba ocho libras.

Se inclinó el joven sobre el cuello de la princesita. Brilló la daga en sus manos y hábilmente manejada introdujo la hoja en el misterioso nudo. Pero al primer esfuerzo se dejó oír un ruido semejante al que produce una rama de sarmientos secos al romperse, y sobre la alfombra cayó la hoja hecha pedazos... ¡el nudo estaba intacto!

Después de él se acercó un príncipe de tierras ignotas, de esas tierras que se dilatan más allá del Sahara...

Su mirada era aterradora, sus narices móviles se dilataban a impulsos del placer o del odio.

Llevaba en un ánfora, tallada en negro granito, un filtro del que una sola gota bastaba para pulverizar un bloque de bronce que diez hombres no habrían podido levantar.

Pero el terrible licor, vertido sobre el nudo, se evaporó como un grano de incienso sobre una placa de hierro enrojecido.

—¡Dios mío! ¡Dios mío! —suspiró la princesita— ¿Acaso ocurrirá esta vez lo de la pasada primavera?

El tercer pretendiente era el jefe de uno de esos pueblos salvajes que viven a orillas de los grandes lagos, más allá de Egipto. Llevaba en una mano un saco de cuero de hipopótamo que encerraba los amuletos poderosísimos que pueden transformar un elefante en un ratón y la arena del camino en leche de camello. Pero el nudo, a su contacto, no cedió.

Dos pretendientes esperaban aun un turno. El uno era fuerte como un mastodonte, con brazos nudosos como ramas

PRESTAMOS A TODOS
CAPITALES EXTRANJEROS
CONDICIONES VENTAJOSAS SUJETAS AL TIPO DE INTERÉS OSCILANTE DEL 4 AL 6 POR 100 ANUAL Y A LA DURACIÓN DE LOS PRÉSTAMOS DE DIEZ Y TREINTA AÑOS
Inspección de cuenta de los interesados
Formación de Sociedades importantes aportando el capital necesario
EXTRICTA PUNTUALIDAD ABSOLUTA RESERVA
Escribir con detalles a D. Roberto Ragazzoni
Calle de Mendizabal, 28 pral. BARCELONA

Para nuestros lectores
CUPÓN REGALO
EL MERCANTIL deseando que sus numerosos lectores de dentro y fuera de la población puedan tener un gusto recuerdo de este periódico en sus casas, les ofrece casi gratuitamente una hermosa ampliación fotográfica inalterable, tamaño 30 por 40 centímetros, sobre fina cartulina Bristol, de 50 por 65.
Para ello, hemos firmado contrato con los talleres fotográficos de J. Luque, Colegiata, 5 Madrid, y deseando que cada ampliación venga ya perfectamente recortada y libre de todo gasto, sólo exigimos tres pesetas noventa y cinco céntimos por dicho concepto.
Es decir, que entregando en esta administración tres noventa y cinco pesetas acompañadas de una fotografía y diez cupones como el que publicamos más abajo podrá recibirse sin otro gasto la referida ampliación.
Si el retrato es de más de una persona, habrá de abonarse una peseta por cada persona más.
También serviremos por 3'95 ampliaciones del modelo pequeño, o sea de 33 por 42 en conjunto, con marco blanco o caoba, a elegir, y su artístico pasaporte, en lugar de cristal.

de encina. Se le había visto despedazar entre sus dedos un casco de acero. Fue preciso abrir la puerta de la sala de par en par para que cupiese su espantosa mole.

No llevaba armas ni amuletos; solo contaba con su invencible fuerza.

Con ambas manos cogió los cordones del nudo, sus coyunturas crugieron y la sangre corrió de sus carnes; el mastodonte dió un rugido y huyó.

La princesita no sintió, por cierto, este fracaso; le causaba horror la idea de pertenecer a un monstruo semejante.

¡Ah! si el último pretendiente triunfara!

Joven aun, hermosos bucles caían sobre sus espaldas; sus manos blancas parecían las de una dama; pero en las batallas él había dado ya pruebas de gran valor.

La princesita asintió, por cierto, visto a través de las cortinas de su habitación cuando el galante mancebo rondaba el castillo.

A menudo había sido sorprendida por él, y al cruzarse sus miradas ella había leído en los ojos del gentil señor algo que le causaba una deliciosa turbación.

Pero ¿qué podía esperar él allí donde habían fracasado sus poderosos rivales? No poseía ni la fuerza salvaje de los unos ni los amuletos o puñales de los otros.

Todos lo observaban y sonreían ante su audacia.

Sin embargo, avanzó resueltamente. Llegó hasta la princesita, puso en tierra una rodilla, cogió la blonda cabeza, la acercó a sus labios suavemente y depositó sobre el nudo un beso ardiente... abrasador.

De pronto los dos cordones de la máscara se desunieron por sí mismos y la princesita dió vuelta al rostro, radiante de belleza, de juventud y de confianza en la fuerza omnipotente de felicidad hacia aquel que solo había su amor.

Charles Talier.

ESTOMACAL
Con el Elixir Salz de Carlos se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.
DIARRREAS
disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más o menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. Recetan los médicos.
De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto a quien lo pida.

DIEZ CUPONES
como el presente dan derecho a una ampliación fotográfica, regalo de "El Mercantil"

OTA ÚTIL
Matadero
Las reses sacrificadas en el matadero público para la venta de mañana, han sido:
Carneros . . . . . 5
Ovejas . . . . . 15
Corderos . . . . . 0
Cabritos . . . . . 3
Terneros . . . . . 1
Vacas . . . . . 0
Toros . . . . . 0
Cerdos . . . . . 12

Casa, se vende;
Razón, Ramón Mañas, Parra 1.

Ricardo Sánchez Herrel
CORREDORES DE COMERCIO COLABORADO
Compra y venta de valores del Estado y Mercantiles
Intervención en operaciones del Banco España y otros establecimientos de crédito.
Carrasco, núm. 27 2., TIERUEL

Señores Sacerdotes
Racionales: Modelo completo papel fuerte.
A0'75, en la imprenta de este periódico.

Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolor de ESTÓMAGO
desarreglos intestinales (diarrea, estreñimiento), es porque desconocen las maravillosas curaciones del DIGESTÓNICO
De venta en faracias y droguerías.
Depositarios: Pérez, Martín y C.ª, Madrid.

270 PEDRO MAEL
ocupada por un lecho provisto de un jergón y de un colchón, o, mejor dicho, por una vanqueta análoga a la litera de un camarote. Un tabique de tablas separaba la litera del resto del granero y la reservaba de las corrientes de aire. Allí es donde el tolosano encontró albergue para pasar las largas y tristes noches.
Y sobre todo para él, eran muy tristes las noches, interrumpidas por los espasmos de la opresión y los ataques de tos. En el silencio de la soledad, el pobre muchacho alegre y aturdido como debía haber sido Loubascon en los risueños días de su juventud, podía contar las últimas pulsaciones de su sangre y de tramar sus últimas lágrimas de dolor.
Así vivió como pudo, resignado, sin confiar demasiado en el mañana, reconciliándose poco a poco con el destino, y olvidando las injurias y los sufrimientos.
De este modo llegó para él la crisis suprema, después de la cual, ya no le fué posible contar los estremecimientos de la vida, porque le clavó en el lecho, tan débil, tan extenuado, que creyó que había perdido toda la sangre de sus venas, toda la médula de sus huesos. A pesar de sus deseos, no pudo reaccionar. Permaneció acostado, impoente contra la enfermedad, sin poder mover sus miembros. Y sintió que el corazón se le oprimía de miedo, de un miedo horrible a morir allí, solo, abandonado, olvidado por los vicios.
Pero por fortuna el abate Kériader, se acordaba de él. El sacerdote poseía algunas nociones de medicina. Hacía mucho tiempo que seguía la marcha de la enfermedad, apreciaba sus progresos que se hicieron terriblemente rápidos, y estaba asombrado de que el joven todavía se mantuviera en pie. Todos los días experimentaba una sorpresa al encontrar al pu-

271 GARIDAD
bre muchacho en el jardín del presbiterio, y, en previsión de un catástrofe inminente, él y el vicario habían trabajado para trasladar al enfermo al hospital de Brest.
Así pues, el día en que observó la ausencia de su protegido, el párroco que esperaba la crisis, corrió inmediatamente al granero para ver como estaba.
El presbiterio estaba próximamente a la mitad del camino, que va de Trer-Hir al Conquet.
Cuando comprobó de visu la gravedad de la situación, y reconoció que el desgraciado Loubascon por lo menos en aquel momento, estaba demasiado débil para soportar la fatiga de un traslado, el excelente sacerdote se vió muy apurado.
¿Qué iba a hacer con aquel moribundo, y cómo podría cuidarle?
La criada, una mujer de setenta y cinco años, que le arreglaba la casa a él y al vicario, no tenía tiempo para cuidar a aquel desgraciado. Ni siquiera hubiese tenido fuerzas para ello.
El abate Kériader pasó, pues, algunos momentos presa de angustiosa perplejidad.
Esto no duró mucho. Un rayo de luz iluminó su indecisión.
Se acordó de la valerosa criatura, que durante el duro invierno que acababan de pasar, se había convertido en la providencia de los pobres de los contornos. E inmediatamente, sin vacilar, corrió a Trer-Hir para avisar a Ana Penhoel.
Esta no dudó mucho. Pero, también se planteó la cuestión del tiempo disponible.
Las almas elevadas no retroceden jamás ante un obstáculo.



El Sr. Ferrán detalló metódicamente toda la gestión y ejercicio de la Junta de su Presidencia...

gráfico, anuncio del ante programa de las fiestas de Carnaval. Además cambiaron impresiones los reunidos respecto a la conveniencia de interesar a las Sociedades artísticas...

DISPEPSIAS ESTOMAGO! GASTRALGIA! ESTOMAGONESTINOS ESCOBAR LOPEZ

Antiguo y acreditado Comercio de Tejidos de "El Ferrocarril," 23, Calle Nueva, 23. LIQUIDACION VERDAD DE SUS INMENSAS EXISTENCIAS. TODO SE VENDE A PRECIOS SUMAMENTE BARATOS. PRECIO FIJO.

CATARROS TOSAS BRONQUITIS PECTORAL LAXOTAN

De Telégrafos Terminada la licencia que se frutaba ha vuelto a encargarse de la estación de Ojos Negros, la Sta. María Rico.

Vacantes La Secretaría del Ayuntamiento de Alba... Solicitudes a la Alcaldía hasta el día 30 del actual...

Colegio Politécnico del Angel Custodio de Catalunya, incorporado al Instituto de Zaragoza... Colección de libros...

De interés Comercio de Indústriales. Leed anuncio Anuario comercial que se publica en 4.ª página.

DEL TELEGRAFO Preparándose

Los rusos aprovisionan y fortifican considerablemente la orilla del Danubio y las costas del Mar Negro.

A Egipto Se da por seguro que ha comenzado la expedición turco-alemana a Egipto.

Salónica Los aliados consideran inexpugnable la plaza militar de Salónica, que ha sido fuertemente fortificada...

Mujeres huelguistas En Castellón 250 mujeres asaltaron un almacén de naranjas y obligaron a las obreras a abandonar el trabajo.

Aristócrata gravísimo Se ha agravado en la dolencia que sufre, hasta el extremo de habersele administrado los Santos Sacramentos, el conde de Maseda.

Plan de reformas Esta mañana ha anunciado el ministro de instrucción pública que mañana, se publicará el plan de reformas en su departamento.

El Presidente En su conversación con los periodistas, el jefe del Gobierno les dijo lo siguiente: Confirmó que el Gobierno francés otorgó el placet a nuestro embajador en Francia Sr. Marqués del Muni. Negó que el nombramiento suscite ninguna clase de recelos, pues se trata de una persona que está exenta de toda crítica.

Los nuevos alcaldes El jueves próximo se comenzará a publicar los nombres de los nuevos alcaldes.

Consejo plazado El consejo de ministros anunciado para hoy a las cinco ha sido aplazado para el miércoles.

Los presupuestos Urzaiz ha negado que sea preciso un Real decreto para prorrogar los presupuestos.

Aplazamiento Ha quedado aplazada la implantación del giro postal con Egipto debido a las circunstancias actuales.

AGUSTIN PEREZ Carrasco 10 Tasaciones de talones y reclamaciones a los Ferrocarriles.

Máximo Miguel Morales Corredor de Comercio, colegiado Despacho Calle de Tompado núm. 11

LIBROS Y REVISTAS A los Abogados, Jueces, Notarios, Registradores, etc., interesa conocer la Revista de Derecho Privado...

NOTICIAS

Un aplauso a "El Mercantil," Nuestro distinguido colega El Noticiero, de Zaragoza, en la carta de P. P., su corresponsal en Teruel...

Dice así: Este diario local se portó con el público, fijando inmediatamente los números en sus pizarras lo que prueba el buen servicio telegráfico que posee y la actividad de su corresponsal en Madrid.

Según la prensa de Madrid, el «gordo» salió a las dos y cinco, pues a las dos y quince se recibió el parte telegráfico y a las dos y veinte ya lo sabían hasta en Villasposas. Publicó todos los premios hasta los de 25.000 pesetas.

Ehorrabuena por el triunfo del record telegráfico, querido colega.

Nacimiento Ha dado a luz felizmente una robusta niña la señora de nuestro distinguido amigo D. José Ramos, secretario de la Diputación. Sea enhorabuena.

Las Pascuas Transcurren las fiestas de estos días dedicados al descanso —pues aún hoy huelgan machos tallores— y a las comidas y reuniones de las familias.

Los conciertos que viene dando la Banda municipal en la plaza del mercado alegran y animan las fiestas y dan buena cohesión de aplausos a la corporación artística que tan acertadamente dirige y hace profesar el Sr. Fabregat.

El carnaval en Barcelona Nos comunican de Barcelona que en el local de la Sociedad de Atracción de Ferosteros de aquella capital se ha reunido la Comisión Artística que juntamente con la Económica y la de Propaganda, fueron nombrados en la asamblea de entidades que se celebró recientemente en el Salón de Ciento de aquellas Casas Consistoriales.

Después de nombrarse Presidente y Secretario de la Comisión, respectivamente, a D. Carlos Vázquez y D. Tadeo Gabrinyet, acordó y comisionó a los Sres. Triadó y Garduneta para que dirieran la confección de un cartel tipo.

Registro civil Incripciones últimas

NACIMIENTOS Benito Oquendo Lafuente, hija de Camilo y de María...

DEFUNCIONES Lorenzo Pérez y Pérez, de 70 años. Dionisia Méndez y Durán, de 70 años.

F. Jover Martínez DENTISTA

Dientes artificiales Operaciones sin dolor

PLAZA DEL MERCADO, 6 PRAL. TERUEL

272 PEDRO MAEL

Este, no le pareció insuperable a la anciana bretona, porque después de unos momentos de reflexión, respondió: —Está bien, señor cura, iremos Gaid y yo...

Y, en verdad, fue una sublime ironía del destino, permitida por Dios, la que conduxo a la cabecera del enfermo a la niña dulce y pura, víctima de sus calumnias.

La primera escena que se desarrolló en el momento de la primera entrevista, fué conmovedora.

Loubascon no daba crédito a sus ojos. Primero, sus pupilas se dilataron, y miró sin decir una palabra a las dos mujeres que se acercaban a él con la sonrisa en los labios.

Después, desde las profundidades de su perturbada conciencia, bruscamente iluminada por el esplendor de esta caridad, el moribundo sintió que una gran dulzura se difundía por todo su ser, y sus ojos se llenaron de lágrimas.

Unió sus manos y, mirando a la joven con un sentimiento de profunda veneración, dijo con fervor: —¡Usted, Gaid!

Esto, en efecto, era una revelación para aquella alma ruda e inculta, una revelación de los últimos momentos. Aunque llegaba muy tarde era bien recibida, porque le mostraba que el mundo que iba a dejar era mejor de lo que él había creído. Precisamente, por lo mismo que él no se sentía dispuesto a tales sacrificios, el toloano los encontraba más admirables en los demás. Toda una perspectiva de acciones desinteresadas, partiendo de un punto más elevado que la vulgar concepción de las satisfacciones terrenas; apreciación a los ojos maravillados del pobre muchacho.

nistro de instrucción pública que mañana, se publicará el plan de reformas en su departamento.

El Presidente En su conversación con los periodistas, el jefe del Gobierno les dijo lo siguiente: Confirmó que el Gobierno francés otorgó el placet a nuestro embajador en Francia Sr. Marqués del Muni. Negó que el nombramiento suscite ninguna clase de recelos, pues se trata de una persona que está exenta de toda crítica.

Y añade que no variará de orientación el Gobierno en lo que respecta a política internacional. Dijo que había conferenciado con Barroso acerca de las quejas de los periódicos por las frecuentes denuncias que sufren.

Negó que estas obedezcan a instrucciones del Gobierno, pues éste seguirá el criterio claramente definido y que hará cumplir la circular que dictó Romanones siendo ministro de Gracia y Justicia.

Sobre este mismo asunto ha conferenciado Barroso con el fiscal del Tribunal Supremo.

Hablando de los nombramientos de Alcaldes, afirma el presidente que éstos son de la exclusiva competencia del ministro de la Gobernación y que manteniendo la circular reciente de Gobernación absteniéndose los gobernadores de presidir las Juntas provinciales durante la próxima contienda electoral se evitarán sean prejuzgados los expedientes de reclamaciones que se susciten.

Insistese en que el Sr. La Barrera va a ser nombrado director general de Seguridad.

Las haciendas locales Los ministros de Gobernación y Hacienda han acordado resolver de acuerdo cada caso que se presente en la cuestión de las haciendas locales.

Los nuevos alcaldes El jueves próximo se comenzará a publicar los nombres de los nuevos alcaldes.

Consejo plazado El consejo de ministros anunciado para hoy a las cinco ha sido aplazado para el miércoles.

Los presupuestos Urzaiz ha negado que sea preciso un Real decreto para prorrogar los presupuestos.

Aplazamiento Ha quedado aplazada la implantación del giro postal con Egipto debido a las circunstancias actuales.

AGUSTIN PEREZ Carrasco 10 Tasaciones de talones y reclamaciones a los Ferrocarriles.

Máximo Miguel Morales Corredor de Comercio, colegiado Despacho Calle de Tompado núm. 11

LIBROS Y REVISTAS A los Abogados, Jueces, Notarios, Registradores, etc., interesa conocer la Revista de Derecho Privado...

272 GARIDAD 269

con la sociedad y tal vez con los que consideraba sus enemigos personales. Y es que, en efecto, una gran tranquilidad dominaba poco a poco aquella pobre alma que por una gracia especial del destino se dirigía lentamente hacia la resignación, anprens, a la renuncia completa de la vida.

El desgraciado muchacho se acercaba a sus últimos momentos. La tisis es una enfermedad extraña, llena de crueldad para unos, a los que deja conservar sus ilusiones hasta el último instante, sus engañosas esperanzas de curación; llena de graves lecciones para otros, y los arrebató una a una sus melancólicas confianzas.

Ante estas advertencias que le prodigaban incesantemente los ataques de tos, se había conformado con este sacrificio, y gracias a la paternal influencia de los dos sacerdotes con los que pasaba parte de su existencia, llegó a considerarse casi como una redención el pensamiento del viaje final. La muerte, no le parecía ya triste y amenazadora, veida con el duelo de que le rodean las separaciones terrenales. Como él no tenía que separarse de nadie, se asemejó a esos viajeros, eternos turistas, que permanecen extraños a todo, y nunca tienen que disponer más que de sus propias maletas.

A pesar de darle hospitalidad con la mejor voluntad del mundo el buen párroco no pudo proporcionar a su huésped la higiene absoluta ni las comodidades de una buena casa.

La que ocupaba Loubascon, era seguramente de las más rudimentarias. Se componía de una de esas habitaciones traseras que se destinan a los mozos de la cuadra; era una especie de colita,